

RAPPORT ANNUEL 1924 - 1925

BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Actif total au 30 novembre 1925--Au delà de quarante-cinq millions de dollars, -- étant une augmentation de près de cinq millions sur les chiffres de l'an dernier.

CAPITAL AUTORISE: \$5,000,000.00

CAPITAL PAYE ET SURPLUS: \$4,500,000.00 (au 30 novembre 1925)

CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président: L'honorable sir Hormidas LAPORTE, C. P., président "Laporte-Martin Limitée"; président "Société d'Administration Générale"; vice-président "Crédit Foncier Franco-Canadien".

Vice-président: M. W.-F. CARSLEY, Montréal.

Vice-Président: M. Tancrede BIENVENU, administrateur "Lake of the Woods Milling Co."; administrateur "Crédit Foncier Franco-Canadien"; administrateur local "Guardian Assurance Co., Ltd".

L'honorable Némèse GARNEAU, C.L., Québec, président "Les Prévoyants du Canada".

Monsieur Emilien DAOUST, président "Librairie Beauchemin Limitée"; président "Ecoles des Hautes Etudes Commerciales de Montréal"; commissaire du Port de Montréal.

Monsieur S.-J.-B. ROLLAND, président "Compagnie de Papier Rolland Limitée".
Monsieur Alphonse RACINE, président "Alphonse Racine Limitée".

BUREAU DE CONTROLE POUR LE DEPARTEMENT D'EPARGNES

(Commissaires-Censeurs)

Président: L'honorable N. PÉRODEAU, Lieutenant-Gouverneur de la province de Québec.

Vice-Président: L'hon. E.-L. PATENAUDE, C.P., administrateur de l'Alliance Nationale; administrateur de l'Université de Montréal.

L'hon. PAUL TOURIGNY, C.L., membre du Conseil d'Agriculture de la province de Québec; président "Victoria Clothing Limited", Victoriaville, P. Q.

DIRECTION

TANCREDE BIENVENU, Directeur général

C.-A. ROY, Assist.-directeur gén. L.-F. PHILIE, Assist.-directeur gén.
J.-A. TURCOT, Secrétaire, J.-E. ST-ANDRE, Inspecteur-en-chef pro-temp.

CENT TRENTE-TROIS SUCCURSALES

Dans les provinces de Québec, d'Ontario, du Nouveau-Brunswick et de l'Île du-Prince-Edouard

1924-1925

LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Rapport présenté par le Conseil d'Administration à l'assemblée générale annuelle des Actionnaires, tenue le 3ième jour de février de l'an mil neuf cent vingt-six.

Messieurs,

Conformément à la loi des Banques, nous venons aujourd'hui vous soumettre nos comptes pour l'exercice 1924-25, terminé le 30 novembre dernier. C'est le 25ième Bilan depuis l'organisation de votre Institution.

Dans les derniers rapports annuels, nous faisons ressortir l'influence défavorable de la crise mondiale sur les affaires en général, due aux événements qui se déroulent en Europe depuis la guerre, mais nous avons le plaisir de vous dire aujourd'hui que la situation agricole, qui est la base économique de notre pays, a été généralement satisfaisante pour l'année écoulée, et nos affaires commerciales et industrielles par ce fait en ont ressenti les effets bienfaisants.

Pourvu que les impôts n'augmentent plus, qu'au contraire nous travaillions à les réduire, et que désormais le maintien de l'équilibre des budgets soit assuré en diminuant les dépenses dans le but de rencontrer l'abaissement du taux d'intérêt des capitaux investis, lequel se fait sentir de plus en plus depuis quelques années, l'avenir peut être envisagé avec confiance.

Pour tout le Canada, le Bureau fédéral de la statistique nous donne une estimation préliminaire de la valeur totale des principales récoltes de 1925, et suivant cette estimation elle a été de \$1,112,691,000, comparativement à \$995,235,900, pour 1924, et \$899,226,200 en 1923. Tout comme vous le savez, votre Institution opère dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Île-du-Prince-Edouard, — or les valeurs totales des principales récoltes pour chacune de ces provinces sont somme suit: Québec \$148,348,000, — Ontario \$236,991,000, — Nouveau-Brunswick \$25,586,000, — l'Île-du-Prince-Edouard \$15,874,000, et si l'on ajoute pour cette dernière province l'industrie du renard s'élevant à \$2,500,000, et celle de l'industrie laitière et des œufs à \$2,362,000, le total est donc de \$21,360,000.

En ce qui concerne notre commerce générale, la Statistique fédérale nous informe que le total du commerce canadien pendant les neuf mois écoulés fin décembre a été de \$1,726,000,000, soit \$296,000,000, de plus que pendant les neuf mois correspondants du précédent exercice fiscal. Nos exportations accuseraient l'augmentation la plus élevée, savoir: nos produits nationaux exportés se totalisent par la somme de \$1,030,000,000, donnant une augmentation de près de \$202,000,000; nos importations ont été de \$685,000,000, elles accusent une augmentation de \$93,000,000. Enfin nos exportations de marchandises étrangères se totalisent par la somme de \$9,349,000, ce dernier montant étant à peu près le même que pour l'année précédente.

Comme nous vous le disions dans notre dernier rapport, nous regrettons d'avoir à constater que toutes les classes de notre population se sont créés des obligations sociales, coûteuses depuis quelques années, et malheureusement le retour général aux habitudes d'économie d'autrefois ne s'est pas encore manifesté; ce changement est pourtant absolument nécessaire pour ramener nos affaires à l'état normal.

Nous avons à remplir un douloureux devoir en rendant hommage à la mémoire de Monsieur G.-M. BOSWORTH, décédé, le 26 juillet dernier. M. Bosworth fut frappé d'une grave maladie qui l'emporta lors d'un voyage à Londres, Angleterre, et sa mort prématurée a privé la Banque d'un concours dévoué, — il était administrateur de cette Banque depuis 1907. Vous vous associez sans doute, Messieurs, au profond regret que nous fait éprouver cette perte.

Pour combler cette vacance, nous avons nommé Monsieur ALPHONSE RACINE, président de l'importante Compagnie Alphonse Racine Limitée, de cette ville, et l'un des principaux actionnaires de cette Banque. Vous approuverez sans doute cet heureux choix.

Après ces considérations d'ordre général, vos Administrateurs sont heureux de pouvoir vous dire que, en ce qui concerne votre Banque, l'exercice clôturé au 30 novembre dernier a donné des résultats tout à fait favorables comme vous le montrera la suite du présent rapport.

Les résultats de l'exercice font apparaître au compte "Profits et Pertes", après déduction de tous frais et provisions pour risques en cours, un bénéfice net de \$407,256. Parmi les diverses attributions faites à même les profits, nous croyons devoir attirer votre attention sur la somme de \$84,534 appliquée à l'amortissement total des frais de premier établissement et de maintien des nombreuses nouvelles succursales, — et aussi en réduction sur le mobilier et les immeubles. Une semblable réduction de la somme de \$75,302 a été faite l'an dernier à cette même fin, et comme vous le savez, cette bonne habitude d'enlever telitem de l'actif chaque année, est de règle pour cette banque depuis sa fondation. Nous ne doutons pas que vous approuvez cette manière d'agir quoique rigoureuse. Le dividende régulier de 9% l'an a été payé aux actionnaires.

Nous croyons utile et même nécessaire de vous faire part que le montant global des taxes payées aux diverses administrations fédérales, provinciales ou municipales au cours de l'exercice écoulé s'élève à la somme relativement importante de \$96,986.72, soit au delà de \$8,000 par mois.

Notre département des prêts commerciaux est toujours minutieusement examiné par l'Exécutif et le Conseil d'administration, et comme vous le savez, le directorat de votre Institution a toujours été composé d'hommes dont le caractère et la haute compétence en affaires sont une garantie certaine de la valeur de l'actif.

Les créances douteuses ont été amorties par des réserves considérées suffisantes par les auditeurs des actionnaires et leur certificat en fait foi.

Suivant la nouvelle Loi des Banques, l'inspecteur général, nommé par le gouvernement, a fait sa visite annuelle tout comme chez les autres banques, et il a examiné en détail l'actif de votre Institution.

L'actif global de la Banque s'élevait au 30 novembre dernier, au chiffre d'au delà de QUARANTE-CINQ MILLIONS DE DOLLARS (\$45,219,594) et de ce montant une somme de \$26,398,685 représente l'actif liquide, dont \$7,872,690 en caisse et en banque, et \$8,554,124 en obligations des gouvernements, corporations municipales, scolaires et autres, et \$9,971,870 de prêts remboursables A DEMANDE et garantis par nantissement de titres; soit en tout au delà de 65% de la somme due au public dépôts et circulation, s'élevant à \$40,566,124.

De fait, la politique de la Direction de cette Banque a été de maintenir l'actif liquide à un pourcentage très élevé par rapport aux obligations ou dépôts dus au public; cette mesure de prudence constitue à notre point de vue le premier devoir des banques de dépôts, car elles doivent être constamment prêtes à toutes éventualités.

L'actif total de votre Institution a donc augmenté de la somme importante de \$4,573,032 durant le dernier exercice, et ses dépôts en général dus au public, etc., se chiffrent aujourd'hui, tel que montré au Bilan général, à plus de \$36,564,000, ce qui constitue une augmentation d'au delà de 10% sur les chiffres de l'an dernier, et vous vous souvenez que nous accusions une semblable augmentation pour l'exercice précédent.

Nous avons encore à nous féliciter du fidèle attachement de nos actionnaires; la division du capital de l'Institution entre un nombre de plus en plus grand d'actionnaires, (2,304) et l'excellent classement qui en résulte, attendu qu'ils sont groupés dans toutes les localités où une succursale de cette Banque est établie, sont, vous n'en doutez pas un grand élément de force en faveur de l'Institution.

Depuis votre dernière assemblée, HUIT (8) succursales régulières ont été ouvertes: à CHICOUTIMI, JONQUIERES, SHERBROOKE, RIMOUSKI, SAINT-POLY-CARPE, CITE D'OUTREMONT, et à Montréal, 3538 avenue DELORIMIER et 740 avenue MONT-ROYAL est.

Nous avons fermé les succursales suivantes: à DALHOUSIE, N.-B., SAINTE-URSULE, P. Q., et SAINT-CHRYSOSTOME, P. Q.

Ces nouvelles ouvertures portent le nombre de nos succursales à CENT TRENTE-TROIS (133), toutes établies dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Île-du-Prince-Edouard.

Le Bureau-Chef et par des inspecteurs et officiellement à la loi des banques un examen minuté et raissant au bilan attesté

Notre personnel, tant son concours dévoué et assemblée à passer une rérale, appelée plus particulièrement fondation d'une pension et permanents, s'en ser par maladie ou autrement

A messieurs les com port à cette assemblée, n années; les résultats heu de leur dévouement et d dans le public. Nous so remercements qu'ils ont

Le rapport de ces l'honorable Paul TOUR regrets à cette occasion, à sa famille.

POUR LE CONSEIL D'

LA BANQUE

Rapport de Messieurs l'annuelle de

Messieurs les actionnaires

C'est avec un grand résultats de nos travaux et ce, en exécution du n dernière assemblée géne

Nous avons tenu no tous les documents et pi ont été fournis; après év obligations des gouvern aux argents en caisse et prescrite par vos règlem

Le progrès rapide e proportion très élevée de qu'elle est administrée a en sommes convaincus.

Nous ne pouvons, e regrets causés par la mor de Navigation du Chem que depuis près de vingt

Nous avons, de plu notre collègue, l'honora du Canada depuis son o M. Tourigny avait touj de votre banque, nous en lui offrant nos très si

LA BANQUE

Balance au crédit du co

bre 1924.

Profits de l'exercice fini

faite des frais d'adm

ve pour intérêts per

et provision pour p

Répartis comme suit:

Dividende trimestriel a

Payé le 2 mars 192

Payé le 1 juin 1925

Payé le 1 septembr

Payé le 1 décembre

Taxe fédérale sur le papi

que) et provision p

Amortissement complet

tien des nouvelles s

tes "Immeubles d

aussi "Autres Imm

Balance au crédit du co

FONDS DE RESERV

Balance au crédit le 30